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2015 年 12 月 25 日下午，孙丽娜再次
出现在了同程旅游的苏州总部大楼。此
时，她的身份仍然是南通辉煌国际旅行社
有限公司（下称“南通辉煌”）的总经理，但
身上佩戴的则是同程旅游的工牌。

就在不久前，孙丽娜一手打造的南通
辉煌，在第 16 个年头被同程旅游收购。经
过短暂的团队融合和业务模式升级，南通
辉煌线上营销能力取得了长足的进步，业
务量同比增长了 3 倍，线上与线下融合的
协同效应逐步显现。

对同程旅游来说，此次并购堪称旅游
行业线上线下融合的样本，将为今后与更
多线下旅行社合作成功探路。同程旅游
CEO 吴志祥表示，目前他们正努力将与南
通辉煌的合作模式逐渐复制到全国。

并购：
打通线上线下

2015 年 10 月 30 日，同程旅游对外宣
布并购南通辉煌大部分股权，后者正式成
为同程旅游的控股子公司。

在“卖公司”这件事上，孙丽娜曾犹豫
过。她用 15 年的时间将南通辉煌打造成

一家拥有国内游、出境游、入境游等经营资
质的旅行社。“自己打拼了 15 年，当然不想
卖。”孙丽娜说。

让孙丽娜改变主意的，是在同程旅游
总裁马和平亲自登门洽谈后。“我们是希
望做事的，不是为了别人上市拼报表、拼
流水。”孙丽娜认为，与马和平的洽谈跟
以前谈的那些企业不一样，“不忽悠，挺
正常”。

按照马和平的说法，同程旅游一直本
着开放共赢的态度与合作伙伴共谋发展，
同程旅游将把在南通的 10 余万用户与南
通辉煌共享；南通辉煌在加入同程后仍将
保持独立运营。

这其实符合孙丽娜内心的 3 个考虑：
一是南通辉煌仍处于上升阶段，加入同程
旅游后能得到更快的发展；二是她一直很
想知道线上和线下旅行商之间存在什么壁
垒，希望能找到这个答案；三是对南通辉煌
来说，同程旅游是一个更大的平台，有着更
广阔的发展空间。

同程旅游同样是此次并购的受益方。
此次并购，同程旅游如愿获得了台湾游的
资质，可以快速切入台湾游市场，还借此进
一步完善了业务布局及 O2O业务拓展。

融合：
协同活力彰显

为了更好地实现与南通辉煌的业务对
接，在并购完成后，同程旅游很快派了一
支“打样”团队到了南通，搭建起一个落
地运营中心。这个运营中心，除了完成与
南通辉煌的团队融合外，主要目的之一是
帮助后者建立起渠道和城市营销。

而“打样”团队身上展现出的工作激
情和超高执行力，让孙丽娜和她的南通辉
煌员工们见识了什么才是真正的线上操作。

与同程旅游合并后，孙丽娜发现，南
通辉煌从团队面貌到运营模式再到组织架
构都发生了很大的改变。比如，由于有了
同程旅游的支持，南通辉煌的新员工也会
参加同程旅游总部的新员工培训，尤其是
外呼团队，同程旅游总部会专门有旅游顾
问的培训，对南通辉煌是一个很大的支持。

除了团队本身的改变，孙丽娜也收获
满满。她表示，第一个收获是计算方式的
改变，以前一般一周甚至一个月复盘一
次，现在是论时复盘，至少每两个小时对
外呼等新部门复盘一次，对老部门则保持

每天一次的节奏。而在组织架构上，南通
辉煌将所有的渠道进行了重新归拢，只保
留核心优势，同时补齐了外呼团队人员。

业绩：
三倍激增只是开始

“2015 年 10 月份是很痛苦的一个月，
但到了 11 月份和 12 月份就看出效果是很
明显的。”孙丽娜说。

数据显示，经过短暂的团队融合和业
务模式升级后，南通辉煌正逐渐从产品导
向 转 向 营 销 导 向 ，业 务 量 同 比 增 长 了 3
倍。孙丽娜预计，2016 年南通辉煌的营收
规模将突破 2亿元，实现 5倍增长。

当然，完成并购只是双方走完了第一
步，真正的考验往往是在并购之后。不
过，孙丽娜很有信心，因为吴志祥非常
重视与南通辉煌的合作合作，，并且是个并且是个
善于倾听意见的人善于倾听意见的人。。

如今，对有着 15 年线下经验的
孙丽娜孙丽娜来说，推动南通辉煌与同程
旅游合并，她是放心的，“旅游行业
线上线下的壁垒被外界严重夸大了，
实际上完全可以融合得很好”。

旅游行业并购打通线上线下——

南通辉煌并入同程的融合样本
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苏青林，原昌河汽车有限责任公司副
总经理、总工程师，退休 10 年，却始终热爱
一线技术工作。1 月 4 日，记者在昌河汽车
景德镇洪源新生产基地焊接车间偶遇他
时，他正带着几位工程师在最新的生产线
上调试设备。

“白车身的精度值现在是 86%，至少得
调到 90%以上。”从 1970 年进入昌河，这位
来自哈尔滨的东北人，在南方一扎就是 46
年，“昌河是个老三线企业，我可以说亲历
了昌河汽车的每一步。到今天，还能见证
和参与新工厂的建设，看到最新的车型下
线很快就要投入市场，真是由衷的高兴”。
苏青林欣慰的笑容中，是对自主品牌汽车
的执著，对昌河汽车的热爱。

2015 年 12 月 27 日，昌河汽车迎来景
德镇洪源工厂一期一阶段工程顺利竣工暨
首款 SUV 车型昌河 Q25 正式下线，根据规
划，该基地将完成 45万辆整车和 30 万台发
动机产能建设；同一天，紧邻长江沿岸的昌
河汽车九江产业园基地也举行了奠基仪
式，未来将具备年产整车 25 万辆（含新能
源汽车）的生产能力。

这，也被业界视为昌河汽车“十三五”
战略转型的新起点，北汽集团双品牌战略
的新征程。

重 组——

携手打造自主品牌
说起昌河，大多数人第一个想起的是

上世纪 90 年代满大街都是的昌河面包车，
那时候，从南到北，“面的”就是出租车的代
名词。昌河微型面包车，可以说承载着一
代人的记忆。

回忆起昌河过去的辉煌，在昌河工作
近 30 年的昌河汽车有限责任公司党委书
记、总经理旷光华不无感慨，“那时候，只要
车生产出来，从微型面包到北斗星，就没有
卖不出去的，也是这里最红火的时候”。站
在景德镇市昌河汽车老厂区，旷光华环顾
四周后说道，以后这里仍将生产昌河既有
的老车型如北斗星、福瑞达，而新车型将全
部转往洪源新厂区和九江产业基地。

简单回顾昌河汽车的历史，便会更多
地理解苏青林和旷光华对昌河汽车的深
厚情感。作为老三线企业，昌河汽车曾隶
属军工企业中航工业集团。1973 年昌河
开始生产汽车，昌河人在市场经济中杀出
血路，用汽车赚来的钱支援军品研制，相
继把直八、直十一型直升机送上了蓝天。
用苏青林的话说是，“从前是以民用养军
品，谁能想到现在军品好过了，我们却又
分了家”。

目前，昌河汽车共有两大品牌谱系，
一个是昌河汽车；另一个是与日本铃木公
司合资打造的昌河铃木。而前者，正是昌
河人经过 40 多年艰苦奋斗创造出的自主
品牌。

2013 年 11 月 25 日 ，北 汽 集 团 正 式
重 组 昌 河 汽 车 。 这 也 是 昌 河 汽 车 2009
年从中航工业转入长安集团后迎来的再
次重组。

新的重组对昌河意味着什么？

昌河汽车有限责任公司技术中心副主
任刘新佳的感受有一定的代表性：“北汽对
我们的重组，是输血，从资金、到技术、到管
理，全面的输血。”

仅昌河景德镇新生产基地，北汽集团
总投资就高达 140 亿元。从 2014 年 7 月奠
基到 2015 年 12 月底昌河 Q25 下线，不到
两年间，新厂从蓝图变为现实。记者走进
新基地，见到的是江西省最大也是北汽集
团最大的单体整车车间，全程机器人精密
操控的多车型先进柔性生产线。仅焊装车
间就拥有世界领先水平的机器人 132 台，
自动化率达到 75%。

产品方面，昌河汽车完成了与北汽集
团研发体系的对接，将陆续导入 6 大平台、
10 款衍生车型的产品，未来昌河汽车将实
现从轿车到 SUV、MPV 以及新能源汽车序
列产品的全覆盖。

旷光华这样评价北汽与昌河的携手：
“最重要的是理念的契合，这种契合不仅仅
是双方老国企背景的契合，还体现在北汽
对昌河品牌的尊重与重视，双方对发展好
昌河这个自主品牌共同的决心。”

新 生——

转型升级“再创业”
“雄关漫道真如铁，而今迈步从头越。”
在昌河搞了20多年研发的刘新佳用自

豪、有干劲、有成就感三个词来描绘昌河人
目前的心态，“搞汽车，昌河有一定的技术和

人才基础，有了投资就有了新发展的机遇。
我们核心研发团队有500多人，新基地建设
以来，20-30 个研发项目同时在推进，其中
有7—8个新车型，研发投入几十亿元”。

发动机研发方面，昌河汽车与英国里
卡多合作开发的直喷增压发动机，目前已
完成首台样机点火，其他基于现有 K 系发
动机衍生产品已完成标定机性能优化，预
计 2016年 8月量产。

“昌河全新的 SUV 车型 Q25 很快就会
投入市场，今年5月，H32B就能下线。2016
年底，北斗星升级产品下线；2017年6月，昌
河A级轿车下线；7座MPV、SUV、小型皮卡
都在研发中，将陆续下线。”说起昌河即将推
出的新车型，刘新佳十分兴奋，“最重要的
是，这些车都会挂昌河的品牌”。

两年前，北汽集团从自主品牌发展的
实际出发，与昌河汽车进行重组，启动实施

“双品牌”战略。随着昌河 Q25 正式下线，
北汽集团“北京汽车”“昌河汽车”双品牌战
略已然落地生根。

对于北汽而言，重组昌河，是实现向三
大汽车集团进军的重要一步。在昌河汽车
景德镇新基地奠基时，北汽集团董事长徐
和谊就对北汽的“南方基地”寄予厚望，他
表示：“昌河汽车景德镇新基地，是北汽集
团全国总体布局战略中极为重要的一环，
是实现‘北汽梦’的重要组成部分，也是新
昌河实现百万跨越的重要支撑。”

事实上，北汽对打造自主品牌的决心
由来已久。早在 2011 年徐和谊就提出，未
来十年中国汽车行业将出现剧烈整合与

“淘汰赛”，北汽必须以更宽的视野、更高的
境界、更大的气魄，搭建新的创业平台和框
架，勇敢地开启“二次创业”征程，而自主品
牌就是“二次创业”的重要突破口。

对于昌河而言，摆在面前的难题是，如
何让 40 年历史的自主品牌“昌河”焕发全
新活力。加入北汽集团的昌河汽车，既肩
负着自身“再创业”的使命，也扛起了北汽
自主品牌“二次创业”的责任。

除了持续开发新车型，新能源汽车被
视为新的机遇。北汽集团在纯电动汽车方
面优势明显，已自主掌握核心技术，并连续
两年成为国内纯电动汽车的销量冠军。基
于北汽集团“双品牌”战略，昌河汽车将获
得新能源汽车“三电”等核心技术，形成完
善的新能源汽车生产能力。北汽集团亦将
借昌河汽车形成立足江西市场，辐射周边
城市，布局整个南方的战略态势。

“昌河汽车加入北汽集团的大家庭，经
过优化整合，将致力于成为集整车及发动
机产、供、销、研于一体的北汽南方基地，中
国领先的节能环保车型战略基地，新能源
汽车的发展基地。”旷光华表示，到 2020
年，景德镇新基地和九江产业园，加之现
有产能和合资公司的产能规划以及零部
件、物流等配套资源，昌河汽车将形成百
万汽车产能、千亿产值的“百万千亿”的产
业集群。

2016 年，随着新产品上市，昌河汽车
将迎来走出低谷、全面提升、浴火重生的一
年；2016 年，也将是北汽集团“双品牌”战
略的收获之年。

1 月 8 日，国家科学技术奖励大会在
北京人民大会堂举行。当天，我国唯一
的基因工程药物质量管理示范中心——
长春金赛药业有限责任公司（以下简称

“金赛药业”）的项目“重组人生长激素
系列产品研制与产业化”，因其在全球
的创新领先性和对我国生长发育医疗
领域的巨大贡献，获国家科学技术进步
奖二等奖。

主持并主导完成此次荣获国家科技
进步奖项目——“重组人生长激素系列
产品研制与产业化”的金磊博士，与生长
激素之间已建立了长达 25年的缘分。

金磊告诉记者，我国企业在生长激
素产品领域的发展并非一帆风顺。

统计显示，目前，生长激素在全球
60 个国家使用，多数发达国家被纳入
国家医保，欧美生长激素市场成熟已
久，被“医药五巨头”——诺和诺德、辉
瑞 、礼 来 、默 克 雪 兰 诺 及 罗 氏 占 据 。
2003 年至 2010 年期间，全球生长激素
市场快速发展，我国国内的市场发展也
相当迅猛，国外医药巨头对中国市场虎
视眈眈。

2005 年，正当金赛药业的重组生长
激素产品进入临床研究阶段时，国外一
家医药巨头辉瑞已开始在中国申请其
PEG 生长激素专利，其申请日早于金赛
申请日半年，国内产品的开发命悬一
线。金赛药业通过旷日持久的努力，证
明实际启动研发日期早于辉瑞专利申请
日以及其专利实际新颖性不足，最终辉
瑞的 PEG-GH 专利在全球被终止审查。

这样有惊无险的经历，让中国企业
更加重视对专利的保护和运用。此后，
金赛药业加快自主创新的步伐，尤其是
金赛药业独家水剂上市后，曾经的王者
——跨国公司雪兰诺在中国的市场份额
从 2007 年 的 35% 开 始 不 断 下 降 ，到
2013 年时仅剩 10%，而到 2014 年第一
季度，正式退出中国市场，而同期，金赛
药业占 69%。

至此，在生长激素领域中，国产药真
正让国外药品“OUT”！

企业过硬的市场表现，离不开产品
质量作基础。“多年来，金赛药业十分重
视产品质量，严把企业质量关，经受住了
所有的考验。”金磊表示，在刚刚过去的
2015 年，金赛药业荣获了首届“中国医
药质量管理奖”，对这个在国内基因工程
生物制药领域一直坚持“质量第一”的企
业来说，无疑是最好的褒奖。

如今的金赛药业是全国制药企业中
唯一的国家级“基因工程制药孵化基地”
和唯一的“基因工程药物质量示范基
地”，是国内规模最大的基因工程制药企
业和亚洲最大的重组人生长激素生产企
业，其生产的生长激素产品现已被列入
国家基本医疗保险药品目录，在 30 个省
区市 1209 家医院广泛使用，同时出口 7
个国家。2007 年以来，公司销售额连续
5 年平均增长率为 40%，2013 年市场占
有率 65%，全国第一，今年预计实现销售
收入 10 亿元以上，真正使得国产药品扬
眉吐气，使得在生长激素领域让国外药
品“出局”。

北汽集团双品牌战略落地生根——

昌 河 汽 车 焕 新 记
本报记者 鲍晓倩

图①总装车间正在升降输送新车图①总装车间正在升降输送新车。。

图②图②刚刚正式下线的昌河刚刚正式下线的昌河 QQ2525。。

图③图③昌河汽车有限责任公司技术中心副昌河汽车有限责任公司技术中心副

主任刘新佳正在检视主任刘新佳正在检视新下线的昌河新下线的昌河 QQ2525。。
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金赛药业：

让国产药扬眉
本报记者 陈 颐
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